

# La Polémica

Semanario defensor de los intereses morales y materiales de la Comarca Tortosina

Año III

Precio de suscripción

Al mes. . . . . 0 50 ptas.

TORTOSA 28 OCTUBRE 1915

Redacción y Administración

REPLA, 3.—Imprenta.

Núm. 131

## DEL ENEMIGO EL EJEMPLO

¿Que hacen los republicanos? Trabajar con el mayor ardimiento en favor de sus ideales políticos. ¿Cuales son estos ideales? Lo ignoran. Ellos solo saben que hay un hombre que les dirige; y á este hombre que les habla en representación del partido, obedecen á ojos cerrados. Si reina la discordia entre los de la familia republicana, en cuanto se les advierte que se trata de combatir al enemigo común, cesa en el acto, y se unen como un solo hombre, para dar la batalla con probabilidades de éxito.

No son como nosotros que nos entretenemos en dudar de la buena fe de los nuestros; no son como nosotros que nos erijimos en defensores de dogmas; no son como nosotros, que babeamos el buen nombre del primero que contravenga nuestros planes:

Nuestros enemigos proceden de otra manera. Todos sus odios, todas sus malas pasiones, las guardan para los de fuera de su familia. Todas sus energías, las emplean en combatir al adversario.

Ya puede ser tan vicioso y canalla como se quiera, el que en nombre del partido les dirige; no temen que sus miserias espirituales trascendan al público. En el caso de que esto ocurra, preguntanles si es cierto ó no lo que se dice respecto á sus correligionarios, y verán como niegan rotundamente todo cuanto pueda perjudicarles.

Nosotros lo hacemos al revés: ¡Desgraciado de aquel que se ponga á redentor; desdichado de aquel que se empeña en cumplir sus deberes cívicos; infeliz de aquel que actúe en la vida ciudadana; pobre del que sufra algún desliz; por que aun que todos somos muy cristianos, en vez de de amar al prójimo como á nosotros mismos, lo que hacemos es odiarle de todo corazón, como se odian las fieras; y nuestra caridad, se reduce á contar corregido y aumentado todo lo que al lamentable incidente pueda referirse.

¡Y luego nos quejamos de que

nuestros enemigos nos deshonren, cuando nosotros somos la causa de todas nuestras desdichas!

Reparad sino la colección de toda nuestra prensa y os convencereis de la verdad de nuestras afirmaciones. Ved lo que hacen ellos con sus correligionarios rebeldes. Leed las colecciones de sus periódicos y rara vez encontrareis en ellas nada que pueda empañar el «brillo» de sus nombres «soberanos».

Pedid prudencia á esas gentes, y la hallareis enseguida. Pedidles abnegación y sacrificios, y no titubearan un solo instante en hacerlos. Realizad actos públicos y exigidles que confiesen en ellos sus ideales, y vereis como les falta tiempo para cumplir cuanto se les ordena.

Pedid á nuestros hombres, aun que sea en nombre de Dios, que depongan sus odios africanos. Pedidles abnegación y sacrificio. Realizad actos públicos y hacedles confesar su fé; y vereis como los unos por miedo, los otros por vergüenza, y los de mas allá por envidia, os hacen el vacío mas absoluto, y os dejan completamente solos, y en el mayor abandono, aun que con ello den el triunfo á sus mas encarnizados enemigos.

¿Por que triunfan pues los republicanos? Por su union, por su fé, por su constancia por su entusiasmo, por sus sacrificios por su prudencia.

¿Por que derrotan siempre á los monárquicos? Por el excepticismo por la envidia, por la vanidad, por el odio, por la carencia absoluta de caridad cristiana por las bajas pasiones que nos corren y envenenan.

¿Cambiamos de conducta? ¿Será posible enmendarnos? ¿Abriremos los ojos á la realidad? Pondremos por encima de las diferencias personales y de grupo, los sagrados intereses morales y materiales de Tortosa?

¿Consentiremos que, siendo los mas y los mejores tan buenos, tengamos que pasar por la vergüenza

de contentarnos con una minoría en el Ayuntamiento pudiendo obtener una señalada victoria? ¿Hemos de exponernos á que tras de administrar mal intereses comunales, des de el municipio se atente á nuestros sentimientos religiosos? Debemos permanecer inactivos ó ver impasibles como se envenenan las conciencias de las gentes y se prepara un día de luto para la ciudad? ¿Hemos de continuar alejados de la vida ciudadana y consentir que se nos aniquile, uno á uno, como á perros por falta de union y disciplina?

¿Hay algun obstáculo que á ello se oponga? ¿No han dicho los de La Ribera que antes que liberales son tortosidos? No han invitado á la Cámara de Comercio y á la Liga Marítima local y á la Cámara Agrícola, y á todos los demas partidos para que designen personas de su confianza para la formación de una candidatura popular administrativa? ¿No indica ello sus firmísimos propósitos de poner los intereses de Tortosa sobre las ambiciones personales y políticas?

¿Que se espera pues para realizar esta tan ansiada union de las derechas solicitada con tanto empeño, por «El Radical», por «El Restaurador», por «La Libertad», por «Tradición» y por nosotros?

¿Es que se trata de personalismos? ¿Es que la union la querian á base de los caciques á quien incluso Diario y todos los periódicos

cos acabados de nombrar consideraron completamente fracasados, y por esta causa pidieron hombres nuevos, sávia nueva y papeles nuevos?

Es que estos hombres nuevos no inspiran confianza? Esto si que constituiria un juicio temerario ya que ringun acto público da pié para ello, pues la mayoría de estos hombres, no han actuado en política, y por lo tanto, no tienen en su hoja de servicios ni actos buenos, ni obras criticables.

Ademas si esos hombres les abren las puertas para que puedan fiscalizar todos sus actos ¿quieren?

¿Por su Jefe? No puede ser por que en otras ocasiones los que dirigen estos mismos grupos políticos, pactaron con él y les pareció de perlas.

Donde está pues la causa de que alguno de queridísimos colegas, sin pe sarlo bien, hagan el caldo gordo al enemigo que tanto empeño ponen en combatir?

Nosotros no sabemos verla por ninguna parte, y por esta razón esperamos que imponiéndose el buen criterio, nos uniremos en fraternal abrazo todos los hombres de bien de todos los partidos, sino por nosotros, que lo proponemos, por el bien de la región y de Tortosa víctima de la ambición del cacique republicano, de la indiferencia de unos, del egoísmo de otros, y de la desunion de todos absolutamente.

## HACIENDO HISTORIA

### La Verdad sobre todo

Hubo un tiempo en que nos aficimos la bella ilusión de considerar posible la unión de todos los buenos tortosinos, para levantar á nuestra desdichada ciudad de la actual pestracion en que la dejaron sumida ese enjambre de vividores políticos que le han desgovernado y empobrecido.

Creímos de buena fé que había hombres capaces de sacrificar sus egoísmos y ambiciones personales en aras del bien común. Nos imaginábamos que obraba abnegación y patriotismo para ahogar los malos instintos de ciertas gentes, empeorados por las predicaciones inasanas de los que aprovechan la revuelta y el metin para empujarse

á costa de las desdichas ajenas. Llegamos en nuestro esturdimiento patriótico á considerar factible la extirpación de todas las malas hierbas que han invadido el campo de nuestra política local. Abrigamos el casi pleno convencimiento de que puestos de nuevo los intereses de Tortosa, y de otros los de los partidos políticos, la opinión sensata hubiérase declarado indiscutiblemente en favor de la primera.

Pero hemos de confesar nuestro error; debemos declarar francamente nuestro fracaso; que nuestras ilusiones y esperanzas se han desvanecido como el humo; que ante la ircontrastable evidencia derivada de la realidad de los hechos, se nos ha caído la venda de los ojos, y hemos visto con asombro y con

vergüenza en actitud triunfante á todos cueros y vivos que se burlan sarcásticamente de nuestro candor infantil.

En otra época no muy lejana, consideramos conveniente la creación de un semanario que se encargara de exponer al público la verdad desnuda por negra y amarga que resultase; y á este efecto, fundamos LA POLEMICA.

Desde su aparición hasta el día, lo hemos sacrificado todo á la razón y á la justicia. Algunas veces se nos ha feicitado por nuestro comportamiento ya que para proceder así en estos tiempos de farsa y de farsantes, necesitase una vocación de mártir ó de santo.

Hemos aplaudido lo bueno y criticado lo malo sin pararnos á mirar quienes fueran sus autores. Hemos predicado paz y concordia. Hemos combatido á los que agitan las posiciones, y á los que pretenden vivir á costa del país ó que no reparan en alterar el orden público y encender una guerra cruel entre hermanos con tal de alcanzar la meta de sus aspiraciones. Y por esta conducta, hemos sido el blanco de las iras de los profesionales de la política local, tanto de la derecha como de la izquierda.

Nosotros nunca hemos descendido al lenguaje procaz y altanero. El insulto y la grosería no se han estampado en las columnas de nuestro periódico. La palabra soez ó de dudoso gusto ha sido desahuciada por completo de nuestro vocabulario.

Hemos sacrificado los éxitos personales al bien común. En el tiempo que lleva de vida nuestro semanario no hemos recibido una sola reclamación, lo cual demuestra claramente y lo decimos con orgullo, que aunque hemos expuesto la verdad desnuda, no se ha separado de nosotros la cortesía un solo instante.

Cuando las últimas elecciones municipales del año 1913, propusimos la formación del blok anticaciquista. Con dicho objeto realizamos gestiones cerca de los carlistas é integristas y de los republicanos. Expusimosles á unos y otros la necesidad de hacer las elecciones por clases sociales y no por partidos políticos. Llamamos á las puertas del patriotismo honrado, pero la egolatría ó el egoísmo partidista, impusieron dando por resultado la derrota de los republicanos, carlistas, é integristas; y de nosotros, y el consiguiente triunfo de los caciquistas causantes de la ruina moral y material de Tortosa y su Comarca.

Después hicimos números, probamos hasta la saciedad que la derrota de los vívidores políticos era incontestable de haberse unido los buenos contra los malos, pues sumados los votos de los republicanos conscientes, y los nuestros, y restados los que les prestaran los demás elementos anticaciquistas de las derechas, nuestra victoria era indiscutible.

Convencidos más tarde los republicanos de que en NUESTRA CASA—y en todas las de la vecindad, hay nombres capaces de sentir el patriotismo con tanto ardor y entusiasmo como lo puedan sentir en la suya, ó «por comprender que nos necesitaban», tataron de inteligenciarse con nosotros, y de ahí vine la formación del blok anticaciquista que empezó su actuación el memorable día 1.º de Enero de 1914, y cuyo primer resultado fué la expulsión de los liberales (sic) de la Casa de la Ciudad; y la realización de muchos actos de concordia entre las diferentes clases sociales y partidos políticos que lo integraban.

No quiso el gobierno ni los directores de la política en la provincia, atender el estado de opinión que acababa de exteriorizarse, y torpes ó mal aconsejados pretendieron ahogarlo con las medidas contraproducentes que todos nonocen y que por ello nos creemos relevados de reproducir ahora, las cuales dieron lu-

gar á la protesta del 8 del mismo mes; «protesta que nos fué obra de un partido determinado, sino de todo un pueblo, ya que tomaron parte en las mismas, todas las clases sociales, desde el republicano más radical, hasta el integrista más escrupuloso, pasando por los carlistas y por los conservadores, liberales y demócratas que no estaban conformes con los procedimientos empleados por la oligarquía á la sazón reinante.»

Tampoco pararon mientes en semejantes demostraciones populares los que estaban en el caso de no desatenderlas. Continuaron su camino de perdición, y en estas desdichadas condiciones, en pugna abierta con la actitud de todo un pueblo, llegó la fecha para la celebración de las elecciones legislativas ó de diputados á Cortes. Desde el lapso de tiempo que medió del 8 de Enero, hasta las referidas elecciones, la buena armonía imperante entre los republicanos, demócratas, conservadores y nosotros, no se alteró en lo más mínimo. Las simpatías de la clase obrera repartíanse entre todos los aliados; no parecía sino que se habían dado la mano todas las clases sociales en señal de paz, de amor y de concordia, para poner por encima de todas las miserias personales y políticas, los sagrados intereses de nuestra querida ciudad. Pero... ¡Nuestro gozo en un pozo! Ya que lo mismo fué poner sobre el tapete la cuestión de las elecciones generales y hablar de la persona que pudiera servir de lazo de unión para las derechas é izquierdas y de la imposibilidad de que fuera D. Marcelino Domingo por razón de sus campañas anticaciquistas, que sus deudos y amigos dejaron de asistir á las reuniones y empezaron las maniobras subterráneas que dieron por resultado que los federales de Tarragona, metiéndose en casa ajena, y realizando un acto de centralización caciquista, sin tener en cuenta cuales fueran nuestras aspiraciones, atropellando y arrebatando nuestros indiscutibles derechos, proclamaron candidato por este distrito á D. Marcelino Domingo Sanjuán.

Ante hecho tan inaudito como inexplicable, procuramos hacer comprender á sus amigos que disuadieran de tal empresa al agraciado, pues aunque nosotros no teníamos inconveniente alguno en que el designado para representarnos en Cortes fuera uno de la izquierda tortosina, entendimos sin embargo que el señor Domingo, nunca podría inspirar confianza á los elementos clericales y de orden.

A este efecto hablése de algunos republicanos de altura, independencia, y probado gubernamentalismo y amor á los intereses de Tortosa. Pero todo fué en vano ante la obstinación de los incondicionales del señor Domingo que hicieron cuestión de gabinete, su encumbramiento.

Inútiles resultaron todas las advertencias. Esfuerzos nuestros, encaminados á hacerles comprender que las derechas no podían votar al Sr. Domingo, por las razones antes apuntadas; y que de presentar nosotros otro candidato, aunque á primera vista pareciese que con ello restaríamos fuerzas al candidato, amparador del caciquismo, en el fondo á quien perjudicaríamos sería al candidato del blok.

En vista de tanta intransigencia, y convencidos de que no se luchaba «por la salvación, no ya de Tortosa, ni siquiera de un partido, sino que todo se posponía y sacrificaba á los intereses y ambiciones más ó menos legítimas de un hombre, quedó roto el blok que duró como acaba de verse duró lo que una nube de verano.

En esta situación las cosas, «brindamos nuestro apoyo al candidato regionalista Sr. Ripoll. Hicimos cuanto estuvo en nuestra mano por alentarle. Presentámosle á todos nuestros amigos; pusimos á sus órdenes todo cuanto podíamos ofrecerle en aquellos momentos. El propio interesado visitó á las perso-

nas de mas significación de Tortosa y su comarca; y convencido del escaso entusiasmo reinante entre los hombres de las derechas, y de la inutilidad de sus esfuerzos si persistía en dividir el blok anticaciquista el Sr. Domingo Sanjuán, avistóse con éste haciendo un llamamiento á su patriotismo. Pero todo fué inútil ya que pudo más el amor á su persona (lo cual es muy humano) que el que debía «preferir á los intereses de esta desdichada comarca». Ante tal actitud desistió de su propósito el Sr. Ripoll.

Lo que después pasó no hemos de repetirlo ahora. Pero si debemos hacer constar, «que no triunfó el Sr. Domingo por el voto de sus correligionarios, ni por sus virtudes cívicas, ni por su ciencia, ni por sus obras, sino por la protesta unánime de todo un pueblo; ya que le votaron todos los hombres de las derechas que entendieron cumplir con un deber al luchar contra los que habían arruinado nuestra hacienda comunal, pagando por consecuencia los platos rotos el Marqués de Villanueva y Geltrú que los amparaba y protegía».

Una vez obtenida por el Sr. Domingo la tan suspirada acta de diputado, continuó en paz y buena amistad con los del blok. Ofrecióles su concurso para todo lo que creyesen beneficioso á los intereses de esta ciudad, pero sus buenos propósitos, si los hubo, estrelláronse ante su escasísimo acierto, perdiendo muy pronto la reflexión de que diera muestra en un principio y cayendo otra vez en los desvarios y utopias, que tan triste fama y renombre le dieran entre los amigos de estridencias y de la política de relumbrón; volviendo otra vez á las andadas, prometiendo lo que no ha podido cumplir y llevando los intereses del «procomún á la bancarrota, con reformas mal estudiadas y peor planteadas, con la sola idea de aucoinar á las agencias y conseguir finalidades políticas de la peor calaña á costa de grandísimos sacrificios para todos».

Ha practicado aquello de: «Sálvame yo y que se hunda el mundo!» Y efectivamente, él ha hecho carrera política, él irá adelante, llegará á ser un personaje entre los suyos que son los que imperan ante gobiernos débiles. «Pero mientras él progresa, mientras él triunfa, Tortosa muere, Tortosa se hunde bajo su dirección, Tortosa llega al último límite de la anarquía más desconcertante. El Ayuntamiento bajo el poder de sus correligionarios vive sin presupuestos, completamente desatendidos todos los servicios, en las peores condiciones de higiene y de cultura; y ha llegado al máximo de abandono y á la mayor de las vergüenzas consentidas por los que tienen el deber de evitarlas á todo trance.

En situación tan poco halagüeña para Tortosa, llegau las elecciones de diputados provinciales, y los que á todas horas pregonaban su odio al caciquismo, arriaban el áncora á su sardina; proclaman su virtud absoluta; resucitan la odiada ley de castas á su favor; declarantes los únicos capaces de salvar á los pueblos de aqueude y de allende el Ebro. Vierten sobre los hombres de la derecha tortosina todas las culpas por hechos punibles cometidos por unos cuantos vivos que en nombre de la religión y de la monarquía han esquilmoado á los pueblos de los distritos de Tortosa y Roquetas, y eligen á los «redentores» que han de ir á la Diputación á purificar el ambiente de aquella Casa, tan «enrarecido bajo el poder de los republicanos que están en mayoría, y de su Presidente que también lo es». Demostrando con semejante conducta, que no se «persigue la salvación de los intereses de la verdad, de la razón y de la justicia, ni los de los pueblos de los Distritos de Tortosa y Roquetas, sino la conquista del poder para un partido, la hegemonía política en esta comarca y en la Provincia de Tarragona; el dominio absoluto para ese nuevo caciquismo republicano, que trata de suplantarlo al otro caciquismo liberal ó conservador. Eso es lo que se busca y no el fomento de los intereses morales y materiales de esta Comarca. El

imperio de una nueva oligarquía republicana, es la finalidad que se persigue por esa camarilla de inmaculados.»

Esa es la verdad desnuda. Y de ahí que nosotros que hemos hecho los mayores sacrificios para evitar un día de luto á Tortosa y acabar con esa política de escándalos y violencias; nosotros que hemos «renunciado siempre nuestros derechos á favor de esos que en nombre de la igualdad arramban con todo, y... al prójimo jue le parta un rayo; y que en nombre de la libertad y de la fraternidad cantan con música de la Marsellesa: y «muera el que no piense igual que pienso yo».

Ante tales hechos; ante tanto egoísmo; ante tanta ambición; en vista de que su amor á Tortosa es pura farsa y que no quiere tratos ni contratos de la parte sana y honrada y digna de los demás partidos, y que es imposible la redención de los infelices que les siguen; creemos llegado el caso de exponer la verdad desnuda, como lo hacemos, y de intervenir intensivamente en la cosa pública comarcal, presentando una candidatura para diputados provinciales, formada por hombres «completamente nuevos en política», y dar la batalla á los elementos caciquistas republicanos y liberales. Acudiendo para ello al mitin, poniéndonos en contacto con la opinión; recogiendo sus latidos; encauzando sus movimientos; por el camino del bien, enmendando sus errores; combatiendo los vicios; ensalzando las virtudes; predicando la verdad y acabando de una vez para siempre con «todos los explotadores de la voluntad de los pueblos; con todos los vivos y cueros, lo mismo de la derecha que de la izquierda que hasta hoy han medrado á costa de la miseria y desaparición de esta infelicitosa comarca tortosina».

Y si procedemos así, creemos firmemente que Dios y Tortosa nos lo premiarán; de lo contrario, si continuamos desunidos, separados por la envidia y el rencor, y siendo las más y los mejores, permitimos cobardemente que triunfen los enemigos de la religión y de nuestra patria chica, tenemos por seguro que á no tardar Dios y Tortosa, nos exigirán estrechas cuentas por nuestro punible y repugnante abandono.

Y ahora «qui potest capere capiat.» El movimiento se demuestra andando...

Todo lo anteriormente expuesto lo decíamos el día 25 de Febrero de 1915. Pero nuestras voces se perdieron en desierto de la indiferencia.

### Compañía Electoral de Solidaridad

#### EXAMEN ELECTORAL

Maestro.—¿Me hace usted el favor de decirme para qué sirven las elecciones municipales?

Discipulo.—Para llevar á los Ayuntamientos á las personas que más probabilidades tengan de administrar con acierto y honradez los intereses comarcales.

M.—¿Tiene para estas elecciones alguna importancia el color político de los ediles?

D.—No señor; lo más importante es la honorabilidad, ya que su misión es puramente administrativa.

M.—¿Se puede tratar en los Ayuntamientos de política general?

D.—Difícilmente, si los que los forman saben cumplir con su deber.

M.—¿Oree usted convenientes las coaliciones en el caso concreto de que nos ocupamos?

D.—No solamente las considero convenientes, si no necesarias; por la política más razón, de que por su medio, se evitan luchas inútiles y poco patrióticas; ya que cuantas más fracciones políticas vayan al Ayuntamiento, tanto mejor para llevar la administración por buenos

camino ejerciendo unas á otras, el derecho de fiscalización, haciendo difíciles los amañes é immoralidades, aumentando la probabilidad del éxito en sus gestiones, y evitando la política de camarilla, tendente siempre á favorecer á algunos pocos, con perjuicio evidente de la inmensa mayoría.

M.—¿Qué calificativo merecerán pues los que en la gobernación de los pueblos quieren la EXCLUSIVA para un partido determinado?

D.—El de egoístas, intransigentes, ya que con ello niegan el derecho que todo partido tiene en la administración de la parte que corresponde, á todos y á cada uno de los que en cada uno de los partidos españoles militen: pues considero tan respetables los intereses "tradicionalistas", como los "republicanos", "integristas", y "regionalistas" "liberales", y "conservadores".

M.—¿Considera usted posible que convivan elementos tan heterogéneos y realicen labor positiva, sin que pierdan un tiempo precioso en discusiones que nada tengan que ver con los intereses materiales?

D.—Siempre que el presidente de un Ayuntamiento cuente con autoridad, discreción y talento, tengo por seguro que se aprovechará el tiempo y la labor será fecunda sin daño para nadie.

M.—¿Cree usted que solo de pan viven los pueblos?

D.—No señor. Pero entiendo que las cuestiones de orden distinto, á las administrativas, tienen señalados otros sitios para ser ventiladas.

M.—En este caso ¿considera usted eficaces las uniones de todos los hombres de buena voluntad, de todos los partidos, para la administración de los bienes comunales?

D.—Repito que no solamente las creo eficaces si no necesarias, é imprescindibles, si la buena fé guía á la parte directora, y no existen de por medio miras interesadas.

M.—Pues de este modo si es usted consecuente con su manera de pensar, las elecciones municipales se podrían ahorrar, y con ellas los gastos, molestias, y compromisos, que en si llevan aparejadas; dando la debida representación según sus fuerzas, á todos los partidos, siempre que las personas designadas estuvieran arraigo en la opinión y fueran garantía de paz, orden, y moralidad.

D.—Efectivamente, de esta manera entiendo yo que debiera procederse. Pero á falta de pan, buenas son tortas; ó lo que es lo mismo, á falta de abnegación y desinterés por parte de todos, buenas son las coaliciones electorales.

M.—Luego, procediendo con lógica y patriotismo, todo el que por encima de pequenezes, estime los intereses de Tortosa, ha de votar como un solo hombre, la candidatura de SOLIDALIDAD, representante genuina de las aspiraciones de todos los hombres de bien, de todos los partidos políticos.

D.—Esta es la verdad y no otra.

Tortosa 4 Diciembre 1909

Lo acabado de exponer mereció la "aprobación", "unánime" de la Junta de Solidaridad formada por los "carlistas", "regionalistas", "integristas", y "republicanos", representados por «D. Marcelino Domingo».

Ahora véase si el cacique republicano cumple todo lo que en aquella fecha suscribió. Véase si pide la cooperación de los "hombres de bien de todos los partidos", políticos para el gobierno de la ciudad; ó por el contrario; cierra las puertas á todos, para quedarse solo y hacer mangas y capirotos de los intereses comunales, cosa que ni los mas descarados caciquistas jamas se han atrevido á realizar.

Por que suponemos que el cacique republicano no habra echado en saco roto, aquello de que ademas de ser honrado, hay que parecerlo; y que en cuestiones de honra y de dinero, alli non pareix que ni han menos, ni han más; y guixa besa. ¿Lo entiende el honrado Sr. Domingo?

## Historia retrospectiva

Actuación de nuestros amigos en el Ayuntamiento.

### PROPOSICIONES

«Excmo. Ayuntamiento.

Los concejales que suscriben, atentos siempre al cumplimiento de su deber, en defensa de los intereses que un día les confiaren sus electores.

Habida cuenta, que la aplicación de la ley de substitución del impuesto de consumos, tiene una importancia trascendental para la vida de los pueblos.

Enterados de la diversidad de oposiciones exteriorizadas por los más sabios hacendistas de todos los partidos políticos, con motivo de la discusión de la nombrada ley, referentes á los beneficios ó perjuicios que su implantación puede irrogar á las haciendas locales, y á la nacional.

Percatados de los escasos resultados que la misma ha dado en Madrid, primera población de España, donde se ha puesto en práctica.

Siguiendo el laudable ejemplo de la Capital del Principado; y deseando gobernar, de acuerdo con las aspiraciones de todas las fuerzas vivas del país, y estimando en mucho, sus consejos, para proceder con mayores probabilidades de acierto, en beneficio de los intereses comunales, cuya custodia y fomento les están encomendados, tienen el honor de proponer al Consistorio, lo que sigue:

1.º Que se abra una información pública por sesenta días, á contar desde esta fecha, para que todas las entidades comerciales, industriales, agrícolas, sociales y periodísticas de esta ciudad, se dignen emitir por escrito su ilustrado parecer, respecto á las ventajas ó inconvenientes que de la expresada ley de substitución del impuesto de consumos últimamente votada en Cortes pueden derivarse; así como también si estiman oportuno y conveniente que se ponga en vigor el año próximo venidero, ó retrasar, por el contrario, su ejecución en tanto se pueda, ya que es potestativo en los Ayuntamientos de poblaciones subalternas como la nuestra, optar por lo primero ó por lo segundo.

2.º Que el Ayuntamiento nombre una Comisión de su seno para oír á los exponentes; y

3.º Que se declare urgente esta proposición.

Casas Consistoriales 29 Julio 1911.— Juan Bta. Foguet.—Antonio de Ramon.—Francisco Roses...

## POLITIQUERIAS

Marcelino Domingo abandona alarmado la dirección de «La Publicidad» y el Bloque autonomista, para concentrar todo su talento y habilidades de come-

dante, sobre esta desgraciada tierra convertida para él, por arte de encantamiento, en una nueva Jauja donde se cojan actas de diputado á bragas enjutas y otros mómios del mismo jaez, sin el menor esfuerzo.

¿Que cual es la causa de su desasosiego? Pues la aparición del «Bloque tortosino». No por lo que ahora significa, sino por lo que pueda tronar mañana.

Es claro que á él, le imperta bastante ganar las mayorías en estas elecciones, por que aun que no es caciquista, placele mucho mangonear: Y si puede hacerlo solito, mejor que en compañía.

Por esto le molesta que los monárquicos traten de corromperle las oraciones. Tanto es así, que si no fuese por dar un «escándalo, ordenaría» que: de hoy en adelante, renuncie Tortosa á la administración y explotación de los intereses del procomún y á la confección de cuentas y balances; del mismo modo que lo ha hecho la Compañía con la Comunidad.

¿Que sería inmoral semejante resolución, por que no hay agrupación política seria, que gobierne sin la intervención de las minorías?

En este mundo todo es acostumbrarse.

Pero aparte todo esto, lo que le indigna sobre manera, es el pensar que mañana pueda perder su queridísima acta de diputado á cortes.

Esa acta que ha tenido la virtud de realizar tan portentosos milagros y que tantas puertas le ha abierto.

Y de ahí que se desgañite y gesticule y se enfurezca contra nosotros, y se vuelva airado contra todo el mundo y que no encuentre á nadie honrado, y que se valga de todos los medios imaginables para sostener el fuego «sacro», entre admiradores con el caritativo fin de que nos aquilen, al democrático grito de: ¡Viva la Libertad! y... muera el que no piensa igual que piensa él.

Marcelino Domingo como quien pone una pica en Flandes, y con la mala intención que le caracteriza, dice: que el señor Foguet ha estado con Roig y contra Roig; con Ribás y contra Ribás; con Marcelino y contra Marcelino; con los católicos y contra los católicos, etc. Y ahora le contestamos nosotros: ¡Pues quel!

¿Acaso no ha estado Marcelino Domingo con los carlistas, y contra los carlistas? ¿Acaso no ha estado con los católicos y contra los católicos?

¿Acaso no ha estado Marcelino Domingo con Foguet, y contra Foguet; con Ribás y contra Ribás; con los conservadores, y contra los conservadores; con Alemany y contra Alemany; con los radicales y contra los radicales; con Pedro Corominas y contra Pedro Corominas; con Lerroux y contra Lerroux; con Guarch y contra Guarch?

¿Por que ha cambiado de postura el Sr. Foguet?

Respondan los hechos por nosotros. El Sr. Foguet no ha mejorado de posición social y política; el Sr. Foguet ha sido combatido por todos los que de la política hacen un «modus vivendi»; sobre el Sr. Foguet han caído todas las iras de los caciquistas de la derecha y de la izquierda, el Sr. Foguet no admite mómios, máxime si están amasados con el sudor del pobre.

La conducta del Sr. Foguet ha sido alabada por «El Pueblo» cuando la creía conveniente á los intereses de su diputado; el proceder del Sr. Foguet ha sido aplaudido por «Diario de Tortosa» cuando su actitud ha sido beneficiosa á su grupo político; «El Restaurador» y Libertad le han dedicado encomios en multitud de ocasiones.

¿Cuando aplaudía «El Pueblo»? Cuando el Sr. Foguet, colocado en el mismo

lugar de siempre, combatía las obras malas, de los caciquistas monárquicos; y le aplaudía, no por que su actitud pudiera favorecer á Tortosa, sino por que su actitud convenia á los intereses particulares del cacique republicano. Diga lo sino La Solidaridad que fué la base de su carrera; el 1.º Enero y el 8 del propio mes, que le proporcionaron el acta de Diputado y con el papelito la Dirección de La Publicidad y la correspondiente paga, aun que los cuartos vengan del extranjero.

¿Cuando ha tronado el Sr. Domingo contra el Sr. Foguet? ¿Cuando este Sr. se ha opuesto á sus desmanes sectarios; cuando no ha querido consentir, que convirtiera las sesiones del Ayuntamiento en mitines políticos; cuando le ha combatido por haber designado la verdad y por haber atacado á respetabilísimas personas y entidades.

¿Porque aplaudía «Diario de Tortosa», al Sr. Foguet?

¿Porque este señor exponía la verdad diciendo que el Ayuntamiento carecía de recursos.

¿Porque ha hecho la guerra al Sr. Foguet?

Porque este Sr. le obligó á que dimitieran sus amigos el día 1º de Enero de 1913, en cumplimiento de la palabra empeñada por ellos y por los «republicanos» (pues les decía: SINO TENEIS DINERO COMO HABEIS de GOBERNAR? Y SI DISPONEIS DE MEDIOS PARA GOBERNAR, ¿QUE SE HACE EL DINERO, SI TODOS LOS SERVICIOS MUNICIPALES ESTAN COMPLETAMENTE ABANDONADOS Y NO PAGAIS A NADIE?

¿Cuando aplaudía Libertad al Sr. Foguet? Cuando este Sr. atacaba al inspirador de un periódico de tristes recuerdos para Tortosa.

¿Por que le critica hoy, severamente? por que el Sr. Foguet llevó la voz cantante en la cuestión del Matadero.

¿En que ocasión batía palmas al Restaurador, al Sr. Foguet? Cuando este daba el cuerpo y el alma en defensa de los P.P. Jesuitas; cuando defendía á pecho descubierto los intereses de la religión y de la patria.

¿Por que le mordisquea ahora? ¡Dios lo sabe!

He aquí probado con hechos indestructibles, que el Sr. Foguet no ha cambiado de postura; que está hoy donde ha estado siempre; AL LADO DE VERDAD, DE LA RAZON Y DE LA JUSTICIA; AL LADO DE LOS PARA EL, SAGRADOS INTERESES DE TORTOSA,

Y que los únicos que han cambiado de postura movidos por sus egoísmos personales, son los que unas veces le aplaudían por que con su actitud independiente favorecía sus intereses creados; y otras veces le silbaban, por que con su actuación podía hacerles perder el disfrute de alguna prebenda.

Esto es la verdad desnuda que nadie puede negar. Y como el Sr. Foguet, á quien se ataca y por eso defendemos, son todos los hombres de LA POLEMICA. Conste así.

## APRENDIZ

Se desea uno en esta imprenta. Ganará enseguida.

## SE VENDE

Un molino aceitero, con edificio expofeso, en esta ciudad. Hay dos prensas.

Dirigirse a Juan Maurí Calle de Moncada, 53 Fábrica de jabón.

Paqueteria, Mercería  
y Novedades de



# SEBASTIAN TUDO

Altas novedades para señora.—Gran surtido en perfumería.—Artículos de piel y oro chapeado.—Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc. etc.

En la Gran Pañería y Sastrería  
térica encantarán cuanto apetezca  
además de un elegantísimo muestrario de telas Inglesas ya antidas.

Depósito de vinos y licores del país  
y extranjeros de JUAN BAUBI. Vinos de mesa y generosos. Se sirve á domicilio, San Blas, 26, Tortosa.

HOTEL BARCELONESA.—Servicio esmerado en cubiertos y á la carta. Especialidad en banquetes. Don Carbó, 2, Tortosa.

Sociedad Española de Electricidad  
ALLMANNA SVENSKA. Ingeniero Delegado en Tortosa, D. Juan Pla Córdoba, M.ncada, 16.

IGRIENST OZIR

YEMA SARROB.—Las sopas de mayor fuerza alimenticia. Venta exclusiva.—Comestibles CAMINALS.

Y SOCIA

TOMAS HOMEDES. Médico Homeópata. Consultas de 10 á 13 y de 6 á 7. Merced, 5, principal, Tortosa.

El depósito del acreditado papel para fumar marca BAMBU está insvalado en el Comercio de don Sebastian Tudó, Plaza Constitución y Tratearía de la calle del Angel, 2.

ROYAL-BAR. Antiguo Cafe de Europa. Restaurant económico á la carta; comedores independientes.

Ferretería y Bateria de Cocina de JOSE FABREGAT, Angel 17, Tortosa.

## Especialidades de la Farmacia Koch

Pildoras febrífugas y fundentes contra la Melsa.  
Pomada Aromática compuesta.  
Untura de Segarra contra el dolor.

FABRICA DE ALPARGATAS  
DE  
F. LLASAT

# IMPRENTA J. FOGUET

TRABAJOS DE TODAS CLASES

Prontitud ♦ Esmero ♦ Economía

Calle del Repla, núm. 3.—TORTOSA